
 
 
 
                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                 
Protokoll der 22. Generalversammlung der VEW Senioren  
vom 4. November 2019 auf dem Schiff Rosenstadt der Expovina Zürich 
_________________________________________________________________________ 
 
Vorsitz  Fritz Kilchenmann, Präsident 
Teilnehmer 38 Mitglieder  

und Oliver Gerber, Präsident Alumni Netzwerk Wädenswil (ANWW) 
Entschuldigungen 26 Mitglieder und Frau Tugba Reuthinger-Caliskan, Leiterin 

Geschäftsstelle Alumni Netzwerk Wädenswil (ANWW) 
Beginn 09.45 Uhr Kaffee, 10.15 Uhr Generalversammlung 
 
1.   Begrüssung 
Der Präsident eröffnet pünktlich die Versammlung und begrüsst alle Vereinsmitglieder ganz 
herzlich auf dem Schiff Rosenstadt am Bürkliplatz in Zürich.  
 
Der Präsident begrüsst Bernhard Huber, Beat Sutter, Felix Indermaur und Johann/Hansueli 
Züblin, die zum ersten Mal an einer Generalversammlung teilnehmen und hofft, dass es 
ihnen in unserem Verein gefällt. 
 
Er begrüsst auch Oliver Gerber, den Präsidenten vom Alumni Netzwerk Wädenswil 
(ANWW), sowie Bruno Sauter als Mitglied des VEW Senioren und gleichzeitig Präsident der 
Expovina Zürich.  
 
Die Anwesenden genehmigen die Traktanden in der vorgelegten Reihenfolge. 
 
Fritz Kilchenmann würdigt die Verstorbenen: 
Hans Fitzi, Gründungsmitglied des VEW Senioren und Martin Altenburger Vorstandsmitglied 
und Sekretär in unserem Verein. Die Versammlung erhebt sich zum Gedenken an die 
beiden langjährigen Mitglieder. 
 
Der Präsident dankt Alfred Husistein dafür, dass er die Vorbereitung und den Versand der 
Einladungen anstelle des verstorbenen Vorstandsmitgliedes Martin Altenburger zur heutigen 
Generalversammlung übernommen hat. 
 
2. Wahl der Stimmenzähler  
Als Stimmenzähler wird Hanspeter Hauri gewählt. 
 
3.   Protokoll der 21. Generalversammlung vom 5.11.2018 
Das Protokoll wurde bereits allen Vereinsmitgliedern zugestellt. Es wird ohne Wortmeldung 
gutgeheissen und dem Verfasser Alfred Husistein verdankt. 
 
4.   Genehmigung Jahresbericht 2018/19 



Der zugestellte schriftliche Jahresbericht wird von Fritz Kilchenmann mit einigen 
Ausführungen ergänzt. Besonders freut er sich, dass die angebotenen Anlässe von den 
Vereinsmitgliedern erneut gut besucht wurden. Anschliessend wird der Jahresbericht durch 
Willi Wohlwend zur Diskussion gestellt. Es erfolgt keine Wortmeldung, worauf die 
Versammlung den Bericht genehmigt und dem Präsidenten mit grossem Applaus bestens 
verdankt. Der Vizepräsident, Willi Wohlwend dankt Fritz Kilchenmann für das grosse 
Engagement zu Gunsten unseres Vereins. 
 
5.   Genehmigung der Jahresrechnung 2018/19  
Unser Kassier Martin Erbsmehl präsentiert die Jahresrechnung. Zusammengefasst sehen 
die Rechnungs-Jahreszahlen wie folgt aus: 
 Einnahmen Fr.  10'491.50 
 Ausgaben Fr.  8'931.65 
 Mehr-Einnahmen im Vereinsjahr Fr.    1'559.85 
 Vermögensbestand    01.07.2018 Fr.   10'544.47 
 Vermögensbestand    30.06.2019 Fr.  12'104.32 
 
Die Mitgliederbeiträge gingen sehr zur Zufriedenheit des Kassiers ein. Fr. 470.00.00 gingen 
als Spenden ein, welche mit Freude und Dank entgegengenommen wurden. Die 
Sekretariatskosten von Fr. 380.60 konnten, da sie zu spät eingegangen sind, nicht mehr in 
die Vereinsrechnung 2018/2019 aufgenommen werden. Dieser Betrag ist im Budget 
2019/2020 unter Sekretariatskosten enthalten. 
 
Revisorenbericht 
Die beiden Revisoren Nick Gaudy und Siegfried Nitsche prüften die Vereinsrechnung. 
Nick Gaudy dankt dem Kassier für die sauber geführte Rechnung und bittet die Anwesenden 
die Rechnung zu genehmigen. 
Die Vereinsversammlung genehmigt ohne Rückfragen und einstimmig die präsentierte 
Vereinsrechnung. Die Anwesenden danken Martin Erbsmehl für die saubere 
Rechnungsführung mit einem kräftigen Applaus. 
 
6.   Festsetzung des Mitgliederbeitrages für das Vereinsjahr 2020/21  
Der Vorstand beantragt den bisherigen Jahresbeitrag von Fr 40.00 und den 
Halbjahresbeitrag von Fr. 20.00 zu belassen, was die Versammlung einstimmig genehmigt.  
 
7.   Budget 2019/20 
Wir streben weiterhin ein ausgeglichenes Ergebnis an. Damit dies gelingt werden die 
Kostenbeiträge der Teilnehmer an Anlässen entsprechend festgesetzt. 
Das Budget sieht wie folgt aus:   
 Einnahmen Fr.  11'030.00 
 Ausgaben Fr.  11'827.20 
 Mehr-Ausgaben im Vereinsjahr Fr.    797.20 
 Vermögensbestand    01.07.2019 Fr.   12'104.32 
 Vermögensbestand    30.06.2020 Fr.   11'307.12 
 
Die Versammlung gibt Zustimmung zum vorgelegten Budget. 
 
8.   Mitgliederbestand 
Am 30. Juni 2018 zählte der Verein        98 Mitglieder 
 
Im Vereinsjahr 2018/2019    ist unser Gründungsmitglied verstorben: 

  Hans Fitzi, Ebnat Kappel 



 
        

Aus dem Verein ausgetreten sind: 
Jakob Fritschi, Dorf 
Heinrich Kindhauser, Henggart 
Erwin Marti, Sursee 
Jürg Saxer, Neftenbach 
Josef Scherer, Emmenbrücke 
Dr. Ulrich Schobinger, Zug 
 

Folgende Neumitglieder wurden im Jahr 2018/2019 in den Verein aufgenommen: 
      Ueli Henauer 
      Walter Riesen 
      Andreas Candrian 
      Bernhard Huber 
      Silvan Kobelt 
      Markus Möhl 
      Beat Sutter 
      Christina Wäfler 
      Peter Wehrli 
 
Somit zählt der Verein am 30. Juni 2019  100 Mitglieder 
 
9.  Jahresprogramm 2020 
 

Dienstag 19. Mai 2020 Frühjahresexkursion mit Partnerin oder Partner 
nach Appenzell.    
 

Dienstag 1. September 2020  Herbstexkursion in den Selbstkelterungsbetrieb 
Schmid-Wetli in Berneck.  

 
Montag 2. November 2020  23. Generalversammlung im Rahmen der 

Expovina, in Zürich 
 
10. Wahlen 
 

a) Wahlen in den Vorstand 

Der Präsident Fritz Kilchenmann, Oberburg 9, 8158 Regensberg gibt seinen bereits vor 2 
Jahren angekündigten Rücktritt als Präsident bekannt. Ebenfalls scheidet Martin Altenburger 
als Sekretär, Bachstrasse 22, 8477 Oberstammheim infolge Todesfalls aus dem Vorstand. 

Die verbleibenden Vorstandsmitglieder, Martin Erbsmehl, Leissigenstrasse 1, 3704 
Krattigen. Willi Wohlwend und Alfred Husistein werden im Vorstand bestätigt. 

Zur Ergänzung des Vorstandes werden vorgeschlagen:  

Bruno Hugentobler, Jg 1950, wohnhaft in untere Herrensbergstrasse 10, 8269 Fruthwilen  

Ausbildung Obst- und Rebbau in Wädenswil mit erfolgreichem HTL Abschluss  

absolviert mit Martin Erbsmehl und Willi Wohlwend  

während 38 Jahren Fachstellenleiter für Obst- u. Rebbau Kt. TG  



Der Vorstand empfiehlt Bruno Hugentobler zur Wahl 

Beat Sutter, Jg. 1954, wohnt in Haldenstrasse 6 A, 8500 Frauenfeld 

Ausbildung zum Ing. HTL in Wädenswil 

vielfältige Praxis in Wein-/Getränke- und Nahrungsmittelindustrie 

Rimuss Hallau / Givaudan Dübendorf / Thurella Eglisau usw. 

FG-Leiter Obstverwertung im damaligen VEW.  

Der Vorstand empfiehlt Beat Sutter ebenfalls zur Wahl 
Beide Personen werden mit Applaus in den Vorstand gewählt 

b) Wahl eines neuen Präsidenten 

Als neuen Präsidenten wird Willi Wohlwend, Rinderweidstrasse 7, 8910 Affoltern am Albis 
vorgeschlagen und als bereits bekanntes Vorstandsmitglied mit Applaus gewählt. Herzliche 
Gratulation. 

c) Rechnungsrevisoren 

Siegfried Nitsche und Nik Gaudy stellen sich für eine weitere Amtsdauer zur Wiederwahl und 
werden auch mit Applaus bestätigt. 

Verabschiedung Fritz Kilchenmann 
 
Alfred Husistein durfte Fritz Kilchenmann mit folgenden Worten als Präsidenten aus dem 
Vorstand verabschieden: 
Fritz Kilchenmann wurde an der Generalversammlung 2007 als Nachfolger von Hans Fitzi 
zum Präsidenten des VEW Senioren gewählt. Seine berufliche Laufbahn nach der 
Fachhochschulausbildung (unsere Generation sagt immer noch Tech), begonnen bei der 
OWG, dann bei der Firma Landolt hat ihn zusammen mit der militärischen Laufbahn geprägt.  

Er hatte Freude am Organisieren und nahm es als Präsidenten im VEW Senioren immer 
sehr genau. Entscheide, welche nur geringfügig von den Statuten abwichen duldete er nicht. 
Das Gleiche verlangte er aber auch von seinen Vorstandskollegen. Fritz Kilchenmann hat 
den Verein in all den Jahren umsichtig, mit viel Sachverstand und mit sichtlicher Freude 
präsidiert.  

Fritz, du bist nicht als Gründer unseres VEW Senioren aufgeführt, aber du warst mit Hans 
Fitzi, Robert Schennach, Walter Gut, Isidor Ottiger praktisch von Anfang an mit dabei. Schon 
2003 wurdest du in den Vorstand gewählt und übernahmst gleich die Funktion als 
Vizepräsidenten. Du gehörst also zu den Urvätern des VEW Senioren. 

Viele der Exkursionen, es sind ja immer 2 je Vereinsjahr, hast du zur grossen Zufriedenheit 
der Teilnehmer organisiert. Der VEW Senioren kletterte in deiner Präsidialzeit auf 100 und 
wie ich es vermute zu zufriedenen Mitglieder. 

Fritz, wir danken dir für deinen sehr grossen Einsatz für den VEW Senioren. Wir hoffen, dass 
dir die Spezialitäten aus der Chanton Kellerei Freude bereiten und dass es dir gesundheitlich 
noch lange gut geht und dass wir dich weiterhin in unseren Reihen sehen dürfen. 

11. Anträge 
Von Seiten des Vorstandes und der Mitglieder sind keine Anträge eingereicht worden. 
 



12. Verschiedenes 
 
Oliver Gerber Präsident ANWW dankt für die jährliche Einladung an die 
Generalversammlung des VEW Senioren. Im Weiteren gibt er uns einige Informationen aus 
Wädenswil: 

- In verschiedenen Berufen ist der duale Bildungsweg in Gefahr, was sich in kleinen 
Zahlen von Auszubildenden bemerkbar macht. Es sind Anstrengungen nötig, dass 
auch in Zukunft genügend Fachkräfte mit Berufsausbildung zur Verfügung stehen. 

- Im Campus Reidbach entsteht ein Campus für die Ausbildung Richtung Food. Die 
Fertigstellung wird 2022/2023 erwartet. 

- Es braucht Anstrengungen, dass das Alumni Netzwerk Wädenswil erhalten werden 
kann. Leider hat ein grosser Befürworter, Daniel Baumann, seinen Arbeitsplatz neu in 
Winterthur. Eine grosse Unterstützung ist weiterhin Direktor Urs Hilber. 

- Oliver Gerber hat als Präsident des Alumninetzwerkes Wädenswil seinen Rücktritt für 
2020 angekündet. Die Suche nach einem neuen Präsidenten läuft.  

 
Fritz Kilchenmann dankt Oliver Gerber für die umfangreichen Informationen und die gute 
Zusammenarbeit mit dem ANWW. Er dankt auch für die finanzielle Unterstützung des VEW 
Senioren. 
 
Peter Widmer äussert den Wunsch, dass sich der Vorstand Gedanken machen soll, die GV 
an einem anderen Ort ausserhalb der Expovina durchzuführen. Der Vorstand hat den 
Wunsch entgegengenommen und wird ihn an einer der nächsten Vorstandssitzung 
besprechen. Für die GV 2020 bleiben wir an der Expovina, da das Datum und Örtlichkeit an 
der GV so bekannt gegeben wurde. 
 
Bruno Sauter gibt seiner Freude Ausdruck, dass wir auch weiterhin auf den Schiffen der 
Expovina die Generalversammlung abhalten.   
 
Einen Besuch auf der Homepage des Alummni Netzwerkes 
www.netzwerkwaedenswil.ch lohnt sich. Dort findet man Angaben zu den 
verschiedenen Fachgruppen wie auch zur Fachgruppe VEW Senioren. Diese 
Homepage ist von ANWWW neugestaltet worden. Besuchen Sie diese Seiten.  
 
Mit einem Dank an die Mitglieder für die Teilnahme an der Generalversammlung sowie 
einem Dank an die Vorstandskameraden für die angenehme Zusammenarbeit sowie Bruno 
Sauter für das Gastrecht auf der Rosenstadt schliesst der Präsident die 22. 
Generalversammlung um 11.30 Uhr. 
 
Anschliessend genossen die anwesenden Vereinsmitglieder als Apéro einen sehr schönen 
Weisswein, Sunnehalde Sauvigon blanc 2018, offeriert von der Weinkellerei Rutishauser in 
Scherzingen. 
Das Mittagessen im Seerestaurant Rosenstadt hat wiederum sehr gemundet.   
Ein „Besuch“ der Expovina erfolgte anschliessend individuell. 
 

Für’s Protokoll:     Präsident: 
 
 
gez. Alfred Husistein    gez.  Fritz Kilchenmann 
 
 

Freienbach/Regensberg, 5. November 2019 


